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Sitzung des Jugendhilfeausschusses der Stadt Bornheim am Mittwoch, 24.08.2022, 18:00
Uhr, im Ratssaal des Rathauses Bornheim, Rathausstraße 2

X Öffentliche Sitzung Sitzung Nr. 072/2022

Nicht-öffentliche Sitzung JHA Nr. 5/2022

Anwesende

Vorsitzender
Hochgartz, Markus Bündnis 90/Grüne-Fraktion

Mitglieder
Flottmeier, Claudia Caritas
Groeneveld, Wilhelm Diak. Werk / Ev. Kirche
Halbach, Adi, Diakon Bund der Katholischen
Deutschen Jugend
König, Dirk UWG/Forum-Fraktion
Kopka, Linda Bündnis 90 / Grüne - Fraktion ab 18:12 Uhr
Krüger, Frank W. SPD-Fraktion
Mandt, Christian CDU-Fraktion
Mauel, Sascha CDU-Fraktion
Peters, Anna SPD-Fraktion
Schmitz-Radtke, Bianca AWO

stv. Mitglieder
Jeschke, Michael CDU-Fraktion

beratende Mitglieder
Azrak, Maruan Leiter Jugendamt
Erb-Ruck, Katrin Agentur für Arbeit bis 19:47 Uhr
Fraccapani, Grazia Integrationsausschuss bis 20:05 Uhr
Gröll, Ferdinand Jugendamtselternbeirat
Hannak, Klaus Schulen
Söhnge, Sven Stadtjugendring e.V.
Thon, Marie-Louise Diakonisches Werk / Ev.
Kirche
Trimpert, Ute Kath. Kirche

Verwaltungsvertreter
Cugaly, Ralf

Schriftführerin
Stöckl, Stefanie

Nicht anwesend (entschuldigt)
Färber, Elisa Stadtjugendring
Groß, Jacqueline Polizeipräsidium Bonn
Gülich, Tobias, Dr. Justiz
Leyendecker-Trier, Roswitha Arbeitsgruppe §78 SGB VIII
Söllheim, Michael CDU-Fraktion
Süß, Marc ABB-Fraktion
von Canstein, Charlotte, Dr. CDU-Fraktion
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T a g e s o r d n u n g

TOP Inhalt Vorlage Nr.
Öffentliche Sitzung

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin
2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern
3 Einwohnerfragestunde
4 Entgegennahme der Niederschrift Nr. 37/2022 vom 04.05.2022 und

Nr. 49/2022 vom 01.06.2022
5 Jahresbericht 2021 der Familienhebamme des Diakonischen Werkes

im Rahmen der Frühen Hilfen
340/2022-4

6 Jahresbericht des Angebotes Café MamaMia, der Diakonie im
Rahmen der Frühen Hilfen

341/2022-4

7 Jahresbericht des Angebotes der SchreiBabyAmbulanz im Rahmen
der Frühen Hilfen

342/2022-4

8 Förderung von Familienzentren in Kindergartenjahr 2022/2033 489/2022-4
9 Anregung nach § 24 GO NRW vom 25.05.2022 betr. Integration von

Skate und Parkour Elementen auf dem geplanten Bolzplatz in
Bornheim-Sechtem

402/2022-12

10 Antrag der UWG-Fraktion vom 04.04.2022 betr. faire Gestaltung von
Elternbeiträgen und Rückzahlung von Beitragsüberschüssen im
Rahmen der Evaluierungsergebnisse

220/2022-4

11 Mitteilung betr. Sachstand zur Umsetzung der Empfehlungen aus der
überörtlichen Prüfung der Gemeindeprüfungsanstalt NRW

421/2022-4

12 Mitteilung betr. Jahresbericht 2021 Schulsozialarbeit Bornheim 430/2022-13
13 Mitteilung betr. Erhöhung der monatlichen Pauschale für das

Verpflegungsgeld
465/2022-4

14 Mitteilung betr. Evangelische Kindertageseinrichtung „Die Arche“ in
Bornheim-Sechtem

490/2022-4

15 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an
Kindertageseinrichtungen

488/2022-4

16 Mitteilung / Halbjahresbericht des Bürgermeisters (Bereich JHA,
öffentlich)

441/2022-1

17 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen
Sitzungen

463/2022-1

18 Große Anfrage der SPD-Fraktion vom 26.07.2022 betr. Bau einer
Kindertageseinrichtung in Rösberg

472/2022-7

19 Anfragen mündlich

Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung)

AV Markus Hochgartz eröffnet die Sitzung des Jugendhilfeausschusses der Stadt Bornheim,
stellt fest, dass ordnungsgemäß eingeladen worden ist und dass der Jugendhilfeausschuss
beschlussfähig ist.

Die Tagesordnung der öffentlichen Sitzung wird in folgender Reihenfolge behandelt:
TOP 1 – 19.
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Öffentliche Sitzung

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin

Frau Stefanie Stöckl ist bereits zur Schriftführerin bestellt.

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern

Es wurde kein Ausschussmitglied verpflichtet.

3 Einwohnerfragestunde

Die Einwohnerfragestunde entfällt, da keine Fragen vorliegen.

4 Entgegennahme der Niederschrift Nr. 37/2022 vom 04.05.2022 und
Nr. 49/2022 vom 01.06.2022

Der Jugendhilfeausschuss erhebt gegen den Inhalt der Niederschrift über die Sitzung Nr.
37/2022 vom 04.05.2022 und Nr. 49/2022 vom 01.06.2022 keine Einwände.

5 Jahresbericht 2021 der Familienhebamme des Diakonischen
Werkes im Rahmen der Frühen Hilfen

340/2022-4

Beschluss:
Der Jugendhilfeausschuss nimmt den Jahresbericht 2021 der Familienhebamme zur
Kenntnis und beschließt die Fortführung des Angebotes.

- Einstimmig -

6 Jahresbericht des Angebotes Café MamaMia, der Diakonie im
Rahmen der Frühen Hilfen

341/2022-4

Beschluss:
Der Jugendhilfeausschuss nimmt den Jahresbericht 2021 des Interkulturellen
Frühstückscafés MamaMia zur Kenntnis und beschließt die Fortführung des Angebotes.

- Einstimmig -

7 Jahresbericht des Angebotes der SchreiBabyAmbulanz im
Rahmen der Frühen Hilfen

342/2022-4

Beschluss:
Der Jugendhilfeausschuss nimmt den Jahresbericht der SchreiBabyAmbulanz für das Jahr
2021 zur Kenntnis und beschließt die Fortführung des Angebotes.

- Einstimmig -

8 Förderung von Familienzentren in Kindergartenjahr 2022/2033 489/2022-4

Die Verwaltung wird auf Anregung des AM Herr Mauel beauftragt ein Produktportfolio und die
jeweiligen Nutzungsintensitäten exemplarisch in einer der nächsten Sitzungen vorzustellen
und die Kostenstruktur darzulegen.
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Beschluss:
Der Jugendhilfeausschuss benennt die städtische Kindertageseinrichtung „Blumenwiese“,
Maarpfad 27, 53332 Bornheim, für eine Weiterentwicklung zum Familienzentrum NRW ab
Beginn des Kindergartenjahres 2022/2023.

- Einstimmig -

9 Anregung nach § 24 GO NRW vom 25.05.2022 betr. Integration
von Skate und Parkour Elementen auf dem geplanten Bolzplatz in
Bornheim-Sechtem

402/2022-12

Beschluss:
Der Jugendhilfeausschuss nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis und
beauftragt sie, eine Erweiterung im Sinne der Anregung zu prüfen (bei der Planung für den
Bolzplatz soll eine eventl. Erweiterung berücksichtigt werden – keine Verhinderungsplanung)
und das Ergebnis dem Ausschuss zur Entscheidung vorzulegen.

- Einstimmig -

10 Antrag der UWG-Fraktion vom 04.04.2022 betr. faire Gestaltung
von Elternbeiträgen und Rückzahlung von Beitragsüberschüssen
im Rahmen der Evaluierungsergebnisse

220/2022-4

Beschluss:
Der Jugendhilfeausschuss nimmt die Ausführungen der Verwaltung zu dem Antrag der
UWG-Fraktion vom 04.04.2022 zur Kenntnis.

Abstimmungsverhältnis:
11 Stimmen für den Beschluss
01 Stimme gegen den Beschluss (UWG)

11 Mitteilung betr. Sachstand zur Umsetzung der Empfehlungen aus
der überörtlichen Prüfung der Gemeindeprüfungsanstalt NRW

421/2022-4

- Kenntnis genommen –

Zusatzfragen
AM Herr Mauel:
Die Stellungnahme der Verwaltung zu der Empfehlung Nr. 10 überzeugt nicht. Kann eine
Differenzierung nach Hilfeart und Alter durchgeführt werden, um Ursachen und
Zusammenhänge besser zu erkennen?
Antwort:
Grundsätzlich beinhaltet die Empfehlung mehrere Teilaspekte. Erkennbare Mehrwerte sollen
selbstverständlich umgesetzt werden, allerdings kann dies aus personellen Gründen nicht
sofort und zeitgleich erfolgen. Zunächst wird die empfohlene Auswertung und Analyse suk-
zessive ausgearbeitet. Bei der Umsetzung der Empfehlungen wird es sich um einen fortlau-
fenden und längerfristig angelegten Prozess handeln. Dabei müssen die vorhandenen perso-
nellen Ressourcen so sinnvoll eingesetzt werden, dass alle gesetzlichen Pflichtleistungen
wei-terhin bestmöglich gewährleistet sind.

Bislang wurde keine Notwendigkeit in der Unterteilung zwischen Minderjährigen und jungen
Volljährigen auf Grund der Fallzahl gesehen. Die Empfehlung basiert zum einen auf einer
Gesetzesänderung im SGB XIII, in der die Altersklasse 18+ stärker in den Fokus genommen
werden soll und zum anderen auf der Flüchtlingskrise 2015/2016, wo viele unbegleitete min-
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derjährige hierhin gekommen sind. Im Verlauf der Folgejahre war durch den längeren Ver-
bleib dieser Zielgruppe ein steigendes Fallaufkommen in der Altersgruppe 18+ zu verzeich-
nen. Vor diesem Hintergrund wurde die Unterteilung zwischen Minderjährigen und jungen
Volljährigen in der Empfehlung aufgenommen.
AM Herr Jeschke:
Haben Sie eine ungefähre Vorstellung, wie lange das Zeitfenster aussehen soll für diese
Beratungsleistung. Wann kann ein Projektergebnis erzielt werden?
Antwort:
Es gibt kein Defizit im klassischem Sinne, sondern nur Empfehlungen den Bereich weiter zu
entwickeln. Es soll im 4 Quartal begonnen werden, ein Ende wurde nicht definiert. Es ist
beabsichtigt zu den Empfehlungen in den jeweiligen Fachausschüssen einmal im Halbjahr zu
berichten.

12 Mitteilung betr. Jahresbericht 2021 Schulsozialarbeit Bornheim 430/2022-13

- Kenntnis genommen -

13 Mitteilung betr. Erhöhung der monatlichen Pauschale für das
Verpflegungsgeld

465/2022-4

- Kenntnis genommen -

14 Mitteilung betr. Evangelische Kindertageseinrichtung „Die Arche“
in Bornheim-Sechtem

490/2022-4

- Kenntnis genommen -

15 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an
Kindertageseinrichtungen

488/2022-4

- Kenntnis genommen -

Zusatzfragen
AM Herr Mauel betreffend Sachstand Kita Neubau Dersdorf:

1. Inwiefern wurde das mit den Eltern kommuniziert?
Antwort:
Herr Azrak hat am Elternabend der Kita teilgenommen, die Verlängerung wurde gegenüber
den Eltern angekündigt. Danach habe es keine weiteren Informationen an die Eltern
gegeben, da sich an der Zeitschiene nichts verändert hat.

2. Was ist mit dem Spielplatz? Die Nutzung für Nicht-Kita-Kinder scheint
ausgeschlossen. Der Spielplatz in der August-Macke-Straße ist nicht so groß, wie der
Spielplatz in der Albertus-Magnus-Straße. Sind Lösungen zu erwarten?

Antwort:
Die Prüfung der Nutzung für die Allgemeinheit ist noch nicht abgeschlossen. Sollte diese
Prüfung abgeschlossen sein, wird eine Information erfolgen.
Herr Azrak erinnert an den Beschluss des JHA, dass der Spielplatz in der Albertus-Magnus-
Straße ausschließlich der Kita zugeschrieben wird und dafür der Spielplatz an der August-
Macke-Straße aufgewertet und ein zusätzliches Spielgerät aufgestellt wird. Der Spielplatz
soll laut Auskunft des zuständigen Fachamtes in den nächsten Tagen gesperrt werden, um
erstens saniert zu werden und zweitens zur Aufstellung des neuen und zusätzlichen
Spielgerätes. Nach Abschluss der baulichen Maßnahmen wird die Verwaltung die
Entwicklung auf diesem Spielplatz beobachten. Bei zukünftig festgestellter
Überfrequentierung wäre darüber nachzudenken, wie diese Situation gelöst werden kann.
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16 Mitteilung / Halbjahresbericht des Bürgermeisters (Bereich JHA,
öffentlich)

441/2022-1

- Kenntnis genommen -

17 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus
vorherigen Sitzungen

463/2022-1

Mündliche Mitteilungen:
Auf Grund der aktuellen Ereignisse berichtet Herr Azrak über die vorsorgliche Schließung der
Kita „Windrad“ in Bornheim. Nach den Sommerferien sei es zu gesundheitlichen
Auffälligkeiten sowohl bei mehreren Kindern, als auch bei den Mitarbeitenden gekommen.
Bereits in der Vergangenheit habe es Untersuchungen in den Räumlichkeiten der Kita im
Erdgeschoss gegeben, unter anderem wegen eines Wasserschadens. Hierbei wurden
jedoch keine Gefährdungen für den weiteren Betrieb der Kita festgestellt. Da dem weiteren
Betrieb nichts im Wege stand, wurden zudem Neuaufnahmen zum Kita-Jahr 2022/2023
zugelassen.
Aktuell wurde eine betriebsärztliche Untersuchung für alle Mitarbeitenden angeboten.
Weitere Messungen und Prüfungen von Luftschadstoffen etc. werden in dem Gebäude
vorgenommen und sind für die 35. Kalenderwoche terminiert. Bis aussagekräftige
Ergebnisse vorliegen, werden die Kinder aus rein vorsorglichen Gründen nicht mehr in der
Königstraße, sondern in der Rilkestraße betreut. Die Verwaltung wird sich auf jede
Eventualität vorbereiten.

Die Räumlichkeiten im Obergeschoss des Bornheimer Jugendtreffs seien nach jetzigem
Kenntnisstand nicht betroffen. Der Betrieb wird derzeit weitergeführt.

- Kenntnis genommen -

Zusatzfrage
AM Frau Peters:
Es gab im Frühjahr eine Prüfung, wonach es keine Belastung gab. Handelt es sich nun um
die gleiche Prüfung oder um eine andere Art der Untersuchung?

Antwort:
Aus den aktuellen Presseberichten konnte bereits der Verdacht auf Schimmelbefall
entnommen werden, hierzu gibt es keine Erkenntnisse. Die anstehenden Untersuchungen
werden sich auf alle möglichen Gefahrenstoffe beziehen.

Beantwortung von Anfragen aus vorherigen Sitzungen:
Von der Vorlage Nr. 463/2022-1 Kenntnis genommen.

18 Große Anfrage der SPD-Fraktion vom 26.07.2022 betr. Bau einer
Kindertageseinrichtung in Rösberg

472/2022-7

- Kenntnis genommen -

19 Anfragen mündlich

AM Herr König:
Wann werden auf dem Sechtemer Spielplatz die Spielgeräte installiert, die bereits seit
Monaten im Bauhof liegen?
Antwort:
Die Antwort wird schriftlich durch die Verwaltung vorgelegt.
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AM Herr Groeneveld:
Von der Kita „Blumenwiese“ sei eine Spendenanfrage an die Ev. Kirche gerichtet worden, da
die Rollos der Kita erhebliche Lärmgeräusche (klappern) verursachen. Warum kann dies
nicht zeitnah repariert werden?
Antwort:
Die Antwort wird schriftlich durch die Verwaltung vorgelegt.

Ende der Sitzung: 20:14 Uhr

gez. Markus Hochgartz gez. Stefanie Stöckl
Vorsitz Schriftführung


